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Аннотация. В статье рассматривается вопрос об отражении философ-

ско-правовых идей М.М. Сперанского в русской философии права. Обосновывается 
положение о том, что комплекс идей М.М. Сперанского можно считать истори-
ческим образцом суверенной философии права России, учитывая, с одной сторо-
ны, актуализацию всего предшествующего опыта правотворчества и правовой 
мысли, а с другой стороны, следование нравственно-правовым традициям Рос-
сийского государства. Философия права М.М. Сперанского нашла свое дальнейшее 
воплощение как в практике законотворчества, включая правовое обеспечение 
Великих реформ Александра II, так и в формировании национальной традиции 
консервативной философско-правовой мысли. 
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Возрождение и укрепление суверенитета Российского государства невозможно без 

формирования суверенной философии права, которая может позволить осуществлять ре-
флексию правовой политики, исходя из системы духовно-нравственных ценностей России.  
В таком случае философия права станет способом самосознания государства как независи-
мого субъекта всемирно-исторического целеполагания [16; 24, с. 10–26; 26; 27; 30]. Такая 
философия права должна складываться из двух источников: во-первых, из творчески 
осмысленного опыта мировой классической правовой и философско-правовой мысли; во-
вторых, из всей системы национальных традиций правовой мысли [14, с. 7–8]. Кроме того, 
суверенная философия права не может ограничиваться чисто академическим интересом де-
дукции основоположений права из начал абсолютного единства бытия [29, с. 198], а должна 
иметь отчетливо выраженные практикоориентированные установки. 

Сегодня можно дискутировать на тему того, отвечала ли этим критерием марксист-
ская философия права в Советском Союзе и в какой степени она была разработана. Нам 
представляется, что историческим образцом суверенной философии права России можно 
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считать комплекс идей М.М. Сперанского [13]. При всей его фрагментарности и внешней не-
систематичности мы, имеем дело с наследием ученого, охватившего всё важнейшее содер-
жание мировой правовой мысли и критически переосмыслившего его с учетом националь-
ных интересов, что, вне сомнения, признается всеми исследователями [9, с. 221–237; 10,  
с. 1335–1336].  

О глубине и масштабности восприятия мирового наследия в области истории права  
и истории правовой мысли свидетельствует уже сама творческая деятельность М.М. Сперан-
ского [11, с. 81–86]. Но при этом можно указать и на такой документ, подтверждающий эн-
циклопедический характер образования М.М. Сперанского в области права (и не только) как 
рукописный каталог его собрания книг, хранящийся в Российской национальной библиоте-
ке [15, с. 18–25]. Самый большой раздел библиотеки – «Rechtswissenschatt» (Правовая наука) – 
включал 358 наименований изданий. Древнейшие из них – Салические законы начала VI в. 
н.э. Тщательно изучал М.М. Сперанский и Дигесты Юстиниана Великого (533 год). На их ос-
нове он в дальнейшем подготовил научный труд: «О несовместимости юстинианской систе-
мы с российским законодательством». Вместе с тем он учел опыт Юстиниана при кодифика-
ции российского законодательства [2, с. 155–170].  

В собрании книг М.М. Сперанского были представлены труды, пожалуй, всех извест-
ных европейских юристов первой трети XIX века. Библиотека, кроме того, включала все 
французские кодексы, в том числе два парижских издания разных лет кодекса Наполеона 
1804 года.  

М.М. Сперанский, судя по всему, достаточно четко разделял идеи права и государства. 
Это нашло отражение и в его библиотеке. В ней, помимо названного выше раздела «Право-
вая наука» присутствует другая самостоятельная и объемная часть под названием 
«(Staatswissenschaft)» (наука о государстве). Здесь хранилось 210 наименований научных 
работ европейских ученых, в том числе часто цитируемые ученым сочинения Ш.-Л. Мон-
тескье и Никколо Макиавелли. Оба названных мыслителя оставили заметный след в творче-
стве М.М. Сперанского. Там же мы встретим труды Адама Смита. Опираясь на исторические 
авторитеты – Платона, Аристотеля, Г. Гроция, С. Пуфендорфа и других, М.М. Сперанский за-
являл и обосновывал в своих трудах идеи разделения властей, централизации управления, 
приоритета закона, подчинение ему всех государственных структур.  

В XIX веке образованных людей не надо было убеждать в значимости философии и ее 
методологической основе по отношению к другим наукам. Естественно, раздел «Philosophie» 
занимал в книжном фонде ученого достойное место и насчитывал 109 наименований книг. 
Ему принадлежало два собрания сочинений И. Канта – на немецком и французском языках; 
сочинения Р. Декарта, Д. Юма, Б. Спинозы, Г.В.Ф. Гегеля, Ф.В.Й. Шеллинга и другие произве-
дения. Именно эти источники, являющие собой вершины философско-правовой мысли, 
прежде всего труды классиков немецкого идеализма, составили основу философско-
правовых идей М.М. Сперанского. 

Но, здесь важен не сам по себе факт усвоения М.М. Сперанским фундаментального со-
держания мировой теории права и правовой мысли, а то, насколько ему удалось это содер-
жание критически переосмыслить и «привить» его к стволу русской правовой традиции, 
адаптировать к системе национальных нравственно-правовых ценностей. Касаясь этого во-
проса, можно отметить то, насколько критически он относился к наследию европейской 
правовой мысли, очень высоко ценил труды Ш.-Л. Монтескье и его интерпретацию локков-
ской идеи разделения властей. Во многом благодаря трудам М.М. Сперанского эта идея уко-
ренялась на русской почве, пусть в несколько ограниченном виде разделения функций госу-
дарственной власти (нераздельным источником государственной власти всегда признава-
лась суверенная воля императора). 

Иначе обстояло дело с теорией общественного договора, ставшей основной парадигмой 
правовой мысли Нового времени. В таком качестве она сохраняла свое влияние и в XIX веке, 
хотя уже Г. Гегель отвергал идею договорного характера государства, указывая, во-первых, 
на историческое становление государства, а во-вторых (и это главное), на его нравственную 
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природу, на его значение как «системы нравственного мира» [14, c. 140]. Такой подход, ко-
нечно, в гораздо большей степени соответствовал мировоззрению М.М. Сперанского. Со-
гласно ему, «всеобщий нравственный закон, который есть любовь и который проявляет се-
бя прежде всего в чадолюбии, т.е. в семье, определяет человеческую потребность жить со-
обща. Нравственный закон открывается для М.М. Сперанского как духовная закономер-
ность, в свою очередь, нравственный рост приводит к развитию присущего человеку чув-
ства любви на следующем уровне общежития – государства» [23, c. 41]. 

Такой подход, выводящий идею государственности из всеобщего нравственного зако-
на, а не из принципа договора, был характерен в XIX веке и для других национально ориен-
тированных мыслителей. Так, крупнейший богослов той эпохи митрополит Филарет (Дроз-
дов) (1782–1867) в изложении своего понимания государства прежде всего сосредоточился 
на вопросах его нравственной и ценностной сущности: «Государство есть союз свободных 
нравственных существ, соединившихся между собою с пожертвованием частию своей сво-
боды для охранения и утверждения общими силами закона нравственности, который со-
ставляет необходимость их бытия» (цитируется по: [17, с. 294]).  

Протоирей Максим Козлов дает всесторонний анализ этого определения, выявляя в нем 
самые существенные моменты: «Во-первых, московский святитель определяет государство 
как союз; во-вторых, он именует участников этого союза свободными, подразумевая не 
только внутреннюю, нравственную свободу, но и некоторую свободу внешнюю, дающую 
возможность осознанного пребывания в союзе; в-третьих, жертвование частью свободы 
свидетельствует о наличии верховной власти и необходимости подчинения; в-четвертых, 
подчеркивается общность интересов участников государственного союза, их единство; 
наконец, формулируется та основная задача, которую призвано выполнять государство – 
утверждение закона нравственности. Для святителя Филарета это есть высший закон, 
освящающий государственную жизнь, сообщающий дух гражданским законам…» [17, с. 294]. 

С позиции теории общественного договора Т. Гоббса и Дж. Локка цель его состоит  
в прагматическом стремлении к физической безопасности человека. Такая цель сугубо от-
рицательна. Святитель Филарет же, напротив, выдвигает в качестве цели государства 
«охранение и утверждение закона нравственности». Такая нравственная цель имеет полно-
стью позитивную природу.  

Созвучно подходу М.М. Сперанского к вопросу о природе государства и государственной 
власти было и понимание этого вопроса Ф.М. Достоевским [5], который считал, что невоз-
можно от естественного состояния, в котором царит всеобщая вражда между людьми, прийти 
к государству: из естественного состояния «выйдет страшный вздор», но никак не право и не 
идея справедливости [12, c. 11]. Право возникает не из стремления к самосохранению, как 
учила теория общественного договора, а из нравственного совершенствования человека, ко-
торое не может состояться без обретения веры в Бога, а значит, и без веры в бессмертие души. 
Именно эту сторону нравственно-религиозного совершенства – веру в бессмертие души –  
Ф.М. Достоевский непосредственно связывает с признанием человеком своего внутреннего 
единства с другими людьми, а значит – с ответственностью перед ними, а значит – с нрав-
ственной невозможностью преступления [4; 6; 7; 8; 21, c. 246–256; 28, c. 179–191]. 

Сложившимся государством, по М.М. Сперанскому, движут и управляют три силы: за-
конодательная, исполнительная и судебная. Начало их и источник – народ, поскольку он 
представляет собой не что иное, как единство нравственных и физических сил людей «в от-
ношении общежития». Соединенное действие этих сил составляет «державную власть». 
Конкретный образ правления у каждого народа обусловливается степенью его гражданско-
го развития. В основе прогресса общества лежит стремление к политической свободе. Со-
противление державной власти естественному ходу вещей лишь «воспаляет страсти и про-
изводит волнения, но не останавливает перелома». Следование же естественному закону, 
напротив, составляет сущность того, что философ называет «истинной монархией».  

Учение об истинной монархии было изложено М.М. Сперанским в таких работах как 
«Введение к Уложению государственных законов», «Руководство к познанию законов», в ру-



Theory of State and Law 

141 

кописях по философии права. В истинной монархии «законодательное сословие», по его 
мнению, должно быть устроено так, «чтобы оно не могло совершить своих положений 
без державной власти, но, чтобы мнение его было свободно и выражало мнение наро д-
ное... Власть исполнительная была бы поставлена в ответственность от власти законо-
дательной». 

Видя истинную монархию идеалом для России, М.М. Сперанский, однако, предостере-
гал против насильственных преобразований (напомним, что он был членом Верховного 
уголовного суда над декабристами), выступая за поэтапные реформы. Еще и поэтому его 
можно рассматривать как раннего идеолога именно реформационного пути преобразова-
ния России. М.М. Сперанский писал: «Разрушив прежний порядок вещей, хотя и несовер-
шенный, но с привычками народа сообразный, если порядок, вновь установленный, не бу-
дет обеспечен разумом исполнителей, он по необходимости родит во всех классах народа 
тем важнейшее неустройство, что все, и самые обыкновенные упущения ему будут припи-
саны» [32, с. 174]. Если же государственная власть, имеющая источником волю народа, не 
предоставляет подданным никаких прав, государство попадает в полное рабство, устанав-
ливается деспотизм и такое государство не может называться истинной монархией.  

Влияние идей и самой личности М.М. Сперанского на последующее развитие правовой 
системы в России важно еще и со стороны формирования отечественной философско-
правовой школы. Д.И. Луковская и Е.В.Тимошина, говоря о ее истории, начало которой было 
положено трудами М.М. Сперанского, обращают внимание на ряд значимых идей ученого, 
получивших преемственное развитие в рамках Петербургской школы философии права, 
включая и работы ее современных представителей: «К числу таких идей относятся пред-
ставления о государстве как специфическом виде организованной правом социальной груп-
пы, правовом характере публичной власти как ее существенном и необходимом признаке,  
о коррелятивной связи правомочий и правовых обязанностей и др.» [20, с. 5]. 

Трудно указать другое имя в нашей истории, носитель которого оказал большее влия-
ние на развитие российского права и продолжает его оказывать до настоящего времени [19; 
22, с. 33; 31; 34; 36]. Без сомнения, М.М. Сперанского нужно включить в число «отцов» Вели-
ких реформ Александра II, так как он своими идеями в духе просвещенного консерватизма  
и опытом осторожных реформ в первый период царствования Александра I, своей масштаб-
ной работой по кодификации российского законодательства, равной которой не знала Ев-
ропа, сделал возможным комплексный и систематический характер преобразований в Рос-
сии уже во вторую половину XIX столетия [3, с. 880–897]. 

Не следует забывать и том, что М.М. Сперанский был наставником будущего царя-
реформатора в области права и государственного управления [22, с. 121,122; 25, с. 59–64]. 
Его назначили главным преподавателем юридических дисциплин для цесаревича Алек-
сандра в 1835 году, для обучения которого М.М. Сперанский подготовил учебник, охватыва-
ющий основные положения правоведения [1]. В дальнейшем, на базе этого учебника была 
выпущена книга «Руководство к познанию законов» [33]. Без столь фундаментальной под-
готовки Александра II в области юридической науки его реформы вряд ли имели бы столь 
последовательный и системный характер. 

Но, разумеется, в первую очередь были важны политико-правовые и философско-
правовые идеи великого мыслителя. Так, выдвинутая М.М. Сперанским идея делегирования 
го-сударством части прав гражданскому обществу, при том, что источником суверенной вла-
сти государства в конечном итоге является народ, может рассматриваться как своего рода 
идейное основание последующей судебной реформы и реформы местного самоуправления  
в России. Идеи М.М. Сперанского о реформе законодательной власти были, хотя и с весьма 
значительными ограничениями, реализованы еще при его жизни в виде Государственного 
совета, учрежденного Александром I в 1810 году. Определенные черты его идей можно так-
же разглядеть в цензурной реформе Александра II, допустившей для широкого ряда изда-
ний, начала редакторской самоцензуры с последующей государственной цензурой (взамен 
цензуры предварительной). 
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В настоящее время идеи и исторический опыт М.М. Сперанского продолжают оказы-
вать влияние и на современную практику законотворчества [18, с. 15; 35], оставаясь, таким 
образом, безусловно актуальными и своевременными. 
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Annotation. The article considers the question of the reflection of philosophical-legal 

ideas of M.M. Speransky in the Russian philosophy of law. It is justified that the set of ideas of 
M.M. Spеransky can be considered a historical model of the sovereign philosophy of law in 
Russia, taking into account, on the one hand, the actualization of all previous experience of 
legal creation and legal thought, and on the other hand, the moral-legal traditions of the 
Russian state. The philosophy of law of M.M. Spеransky found its further implementation 
both in the practice of law making, including legal support of the Great Reforms of Alexan-
der II, and in the formation of a national tradition of critical philosophical-legal thought. 
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right-wing thought, sovereign philosophy of law. 

 
The revival and strengthening of the sovereignty of the Russian state is impossible without 

the formation of a sovereign philosophy of law, which can allow to implement legal policy re-flexion 
based on the system of spiritual and moral values of Russia. In such a case the philosophy of law 
becomes a way of self-consciousness of the state as an unaccountable subject of world-historical 
purpose [16; 24, pp. 10–26; 26; 27; 30]. This philosophy of law should be composed from two 
sources: first, from creatively meaningful experience of the world classical legal and philosophical-
legal thought; second, from the whole system of national traditions of legal thought [14, pp. 7–8]. 
Moreover, the sovereign philosophy of law cannot be limited to a purely academic interest in de-
ducing the foundations of law from the absolute unity of being [29, p. 198], but must have clearly 
expressed practical-oriented attitudes. 

Today, one can debate whether the Marxist philosophy of law in the Soviet Union met this cri-
terion and to what extent it was developed. It seems to us that the complex of ideas of M.M. Speran-
sky can be considered a historical example of the sovereign philosophy of law of Russia [13]. De-
spite all its fragmentation and apparent unsystematic nature, we are dealing with the legacy of  
a scholar who covered all the most important content of world legal thought and critically re-
thought it taking into account national interests, which is undoubtedly recognized by all research-
ers [9, pp. 221–237; 10, pp. 1335–1336].  

The depth and scale of the perception of the world heritage in the field of the history of law 
and the history of legal thought is evidenced by the creative activity of M.M. Speransky himself [11, 
pp. 81–86]. But at the same time, one can also point to such a document confirming the encyclope-
dic nature of M.M. Speransky in the field of law (and not only) as a handwritten catalog of his book 
collection, stored in the Russian National Library [15, pp. 18–25]. The largest section of the library – 
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"Rechtswissenschatt" (Legal Science) – included 358 titles. The oldest of them are the Salic Laws of 
the early 6th century AD. M.M. Speransky also carefully studied the Digest of Justinian the Great 
(533). On their basis, he later prepared a scientific work: "On the Incompatibility of the Justinian 
System with Russian Legislation." At the same time, he took into account Justinian's experience 
when codifying Russian legislation [2, pp. 155–170].  

The collection of books by M.M. Speransky included the works of perhaps all the famous Eu-
ropean lawyers of the first third of the 19th century. The library also contained all the French codes, 
including two Parisian editions of the Napoleonic Code of 1804, from different years. 

M.M. Speransky, apparently, quite clearly distinguished the ideas of law and state. This was 
reflected in his library. In addition to the above-mentioned section "Legal Science", there is another 
independent and voluminous section called "(Staatswissenschaft)" (science of the state). It con-
tained 210 titles of scientific works by European scientists, including the works of Ch.-L. Montes-
quieu and Niccolo Machiavelli, often cited by the scientist. Both of these thinkers left a noticeable 
mark on the work of M.M. Speransky. There we will also find the works of Adam Smith. Relying on 
historical authorities – Plato, Aristotle, G. Grotius, S. Pufendorf and others, M.M. Speransky declared 
and substantiated in his works the ideas of separation of powers, centralization of governance, the 
priority of the law, and the subordination of all state structures to it.  

In the 19th century, educated people did not need to be convinced of the importance of phi-
losophy and its methodological basis in relation to other sciences. Naturally, the section "Philoso-
phie" occupied a worthy place in the scholar's book collection and numbered 109 book titles. He 
owned two collections of works by I. Kant – in German and French; works by R. Descartes, D. Hume, 
B. Spinoza, G.W.F. Hegel, F.W.J. Schelling and other works. It was these sources, representing the 
pinnacle of philosophical and legal thought, primarily the works of the classics of German idealism, 
that formed the basis of the philosophical and legal ideas of M.M. Speransky.  

But here, the fact of assimilation of M.M. Speransky is not important in itself of the fundamen-
tal content of the world theory of law and legal thought, but the extent to which he managed to crit-
ically rethink this content and "graft" it onto the trunk of the Russian legal tradition, adapt it to the 
system of national moral and legal values. Touching on this issue, it can be noted how critically he 
treated the legacy of European legal thought, highly valued the works of C.-L. Montesquieu and his 
interpretation of Locke's idea of separation of powers. Largely due to the works of M.M. Speransky, 
this idea took root on Russian soil, albeit in a somewhat limited form of separation of functions of 
state power (the sovereign will of the emperor was always recognized as an inseparable source of 
state power).  

The situation was different with the theory of social contract, which became the main para-
digm of legal thought of the New Age. In this capacity, it retained its influence in the 19th century, 
although G. Hegel already rejected the idea of the contractual nature of the state, pointing, firstly, to 
the historical formation of the state, and secondly (and this is the main thing), to its moral nature, to 
its significance as a “system of the moral world” [14, p. 140]. This approach, of course, correspond-
ed to a much greater extent to the worldview of M.M. Speransky. According to him, “the universal 
moral law, which is love and which manifests itself primarily in love for children, i.e. in the family, 
determines the human need to live together. The moral law is revealed to M.M. Speransky as a spir-
itual pattern, in turn, moral growth leads to the development of the feeling of love inherent in man 
at the next level of community life – the state” [23, p. 41]. This approach, which derives the idea of 
statehood from the universal moral law, and not from the principle of contract, was characteristic 
of other nationally oriented thinkers in the 19th century. Thus, the greatest theologian of that era, 
Metropolitan Philaret (Drozdov) (1782–1867), in presenting his understanding of the state, focused 
first of all on the issues of its moral and value essence: “The state is a union of free moral beings 
united with each other by sacrificing part of their freedom for the protection and affirmation by 
common forces of the law of morality, which constitutes the necessity of their existence” (quoted 
from: [17, p. 294]).  

Archpriest Maxim Kozlov gives a comprehensive analysis of this definition, identifying the 
most essential points in it: “Firstly, the Moscow saint defines the state as a union; “Secondly, he calls 
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the participants of this union free, implying not only internal, moral freedom, but also some exter-
nal freedom, which makes it possible to consciously remain in the union; Thirdly, the sacrifice of 
part of freedom testifies to the presence of supreme power and the need for submission; Fourthly, 
the community of interests of the participants of the state union, their unity, is emphasized; finally, 
the main task that the state is called upon to fulfill is formulated – the establishment of the law of 
morality. For Saint Philaret, this is the highest law, sanctifying state life, imparting spirit to civil 
laws...” [17, p. 294]. 

From the standpoint of the social contract theory of T. Hobbes and J. Locke, its goal is a prag-
matic desire for the physical safety of man. Such a goal is purely negative. Saint Philaret, on the con-
trary, puts forward as the goal of the state "the protection and affirmation of the law of morality." 
Such a moral goal has a completely positive nature.  

Consonant with the approach of M.M. Speransky to the question of the nature of the state and 
state power was the understanding of this issue by F.M. Dostoevsky [5], who believed that it is im-
possible to come from a natural state in which universal hostility reigns between people to a state: 
from a natural state "terrible nonsense will come", but in no way law and not the idea of justice [12, 
p. 11]. Law does not arise from the desire for self-preservation, as the theory of the social contract 
taught, but from the moral improvement of man, which cannot take place without acquiring faith in 
God, and therefore without faith in the immortality of the soul. It is precisely this aspect of moral 
and religious perfection – faith in the immortality of the soul – that F. M. Dostoevsky directly con-
nects with man’s recognition of his inner unity with other people, and therefore with responsibility 
to them, and therefore with the moral impossibility of crime [4; 6; 7; 8; 21, pp. 246–256; 28,  
pp. 179–191].  

According to M. M. Speransky, the established state is driven and governed by three forces: 
legislative, executive and judicial. Their beginning and source is the people, since they represent 
nothing other than the unity of the moral and physical forces of people “in relation to community 
life”. The combined action of these forces constitutes “sovereign power”. The specific form of gov-
ernment for each nation is determined by the degree of its civil development. The basis of the pro-
gress of society is the desire for political freedom. Resistance of the sovereign power to the natural 
course of events only "inflames passions and produces unrest, but does not stop the turning point." 
Following the natural law, on the contrary, is the essence of what the philosopher calls "true mon-
archy."  

The doctrine of true monarchy was set forth by M.M. Speransky in such works as "Introduc-
tion to the Code of State Laws," "Guide to Understanding Laws," and in manuscripts on the philoso-
phy of law. In a true monarchy, in his opinion, the "legislative class" should be structured "so that it 
could not implement its provisions without sovereign power, but so that its opinion would be free 
and express the opinion of the people... The executive power would be made responsible from the 
legislative power."  

Seeing true monarchy as an ideal for Russia, M.M. Speransky, however, warned against vio-
lent reforms (let us recall that he was a member of the Supreme Criminal Court over the Decem-
brists), advocating for gradual reforms. This is also why he can be considered an early ideologist of 
the reformist path of transforming Russia. M.M. Speransky wrote: “Having destroyed the previous 
order of things, although imperfect, but consistent with the habits of the people, if the newly estab-
lished order is not provided by the intelligence of the executors, it will necessarily give rise to the 
most serious disorder in all classes of the people, that everything, even the most ordinary omis-
sions, will be attributed to it” [32, p. 174]. If state power, having the will of the people as its source, 
does not grant subjects any rights, the state falls into complete slavery, despotism is established 
and such a state cannot be called a true monarchy.  

The influence of the ideas and personality of M.M. Speransky on the subsequent development 
of the legal system in Russia is also important from the point of view of the formation of the domes-
tic philosophical and legal school. D.I. Lukovskaya and E.V. Timoshina, speaking about its history, 
which began with the works of M.M. Speransky, draw attention to a number of significant ideas of 
the scientist, which received successive development within the framework of the St. Petersburg 
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school of legal philosophy, including the works of its modern representatives: “Such ideas include 
the concept of the state as a specific type of social group organized by law, the legal nature of public 
authority as its essential and necessary feature, the correlative relationship of powers and legal ob-
ligations, etc.” [20, p. 5].  

It is difficult to point to another name in our history, the bearer of which had a greater influ-
ence on the development of Russian law and continues to have it to this day [19; 22, p. 33; 31; 34; 
36]. Without a doubt, M.M. Speransky should be included among the “fathers” of the Great Reforms 
of Alexander II, since with his ideas in the spirit of enlightened conservatism and experience of cau-
tious reforms in the first period of the reign of Alexander I, his large-scale work on the codification 
of Russian legislation, the likes of which Europe had never seen, he made possible the complex and 
systematic nature of the transformations in Russia already in the second half of the 19th century [3, 
pp. 880–897]. 

It should not be forgotten that M.M. Speransky was the mentor of the future tsar-reformer in 
the field of law and public administration [22, pp. 121,122; 25, pp. 59–64]. He was appointed the 
main teacher of legal disciplines for Tsarevich Alexander in 1835, for whose education M.M. Spe-
ransky prepared a textbook covering the basic provisions of jurisprudence [1]. Later, on the basis of 
this textbook, the book “A Guide to Understanding the Laws” was published [33]. Without such fun-
damental training of Alexander II in the field of legal science, his reforms would hardly have had 
such a consistent and systemic character.  

But, of course, first of all, the political-legal and philosophical-legal ideas of the great thinker 
were important. Thus, the idea put forward by M.M. Speransky's idea of delegating some rights by 
the state to civil society, given that the source of the state's sovereign power is ultimately the peo-
ple, can be considered a kind of ideological basis for the subsequent judicial reform and local gov-
ernment reform in Russia. M.M. Speransky's ideas on legislative reform were, albeit with very sig-
nificant limitations, implemented during his lifetime in the form of the State Council established by 
Alexander I in 1810. Certain features of his ideas can also be discerned in the censorship reform of 
Alexander II, which allowed for a wide range of publications the beginning of editorial self-
censorship with subsequent state censorship (instead of preliminary censorship).  

At present, the ideas and historical experience of M.M. Speransky continue to influence mod-
ern lawmaking practice [18, p. 15; 35], thus remaining undoubtedly relevant and timely. 
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